



Eglise Catholique d'Alsace – Zone Vignoble Vallées
COMMUNAUTE DE PAROISSES DE LA VALLEE NOBLE
MARTHE & MARIE
SOULTZMATT – WINTZFELDEN – OSENBACH – WESTHALTEN

L'Equipe d'Animation Pastorale :

Père Serge Habonimana (administrateur)
Diacre Marc Glasser
Fabienne Barthélemy (pastorale enfants)
Valérie Scherrer (pastorale jeunes)
Joëlle Fischer (liturgie)
Gérard Weber (communication)

FEVRIER 2024

Vous avez dit Intelligence Artificielle ?

À la radio, la télé, dans les journaux, pas un jour sans entendre parler d'intelligence artificielle ! Le

pape François, au cœur de ses vœux pour l'année 2024 (cf. site internet du Vatican), nous rend attentif à ce qui pourrait impacter (ou impactera) notre quotidien. Il donne des exemples et je le cite : *« À l'avenir, la fiabilité d'un demandeur de prêt bancaire, l'aptitude d'un individu à un emploi, la possibilité de récidive d'une personne condamnée ou bien le droit à recevoir l'asile politique ou l'aide sociale pourraient être déterminés par des systèmes d'intelligence artificielle ».*

Entendons nous bien. Je ne veux ici en aucun cas donner un point de vue d'opposition à l'avancée des technologies numériques, mais ouvrir un espace de réflexion dans lequel il me semble essentiel de s'inscrire comme chrétien. Aujourd'hui et dans l'avenir, ces nouvelles technologies pourront sûrement nous aider à trouver des réponses à de nombreuses questions, nous aider dans des décisions « pointues », voir sauver des vies.

Sans vouloir revenir aux 10 volumes de l'encyclopédie universelle, j'aimerais nous inviter à ne pas troquer notre intelligence humaine contre une intelligence qui risque de nous entraîner vers une « paresse intellectuelle ». Ces outils, forcément pilotés par des humains qui peuvent y injecter de manière insidieuse leurs convictions,

Retrouvez le bulletin sur internet

HORAIRES D'ACCEUIL AU PRESBYTERE

➤ Mardi : 10H30 - 11H30 - Mercredi : 10H30 - 11H30
- ou sur Rendez-vous ☎ 03 69 54 57 09

18, Rue de l'Hôpital – 68570 SOULTZMATT ☎ 03 69 54 57 09

Courriel : paroissesvalleenoble@hotmail.com

Site internet : www.paroisses-valleenoble.org - ISSN : 2258-7489



Vos annonces pour le bulletin avant le 22 du mois SVP. Merci d'avance

aussi bien louables que dés-avouables, risquent à ce titre, de pouvoir influencer notre manière de vivre et de penser. Nous, chrétiens, avons un devoir de vigilance qui nous est enseigné par l'Évangile, celui d'être des veilleurs de l'amour et ne pas nous laisser dicter nos comportements par des machines, avec en arrière plan des intérêts qui peuvent être très éloignés d'un souci de lien humain et fraternel. Dans ce contexte, notre premier devoir est de placer au centre de nos réflexions, l'intelligence dont le Seigneur nous a doté, certainement un des dons les plus précieux de Dieu. La encore, je ne veux pas faire de nous des « super-intellectuels », mais juste nous inviter à rester conscient que Dieu nous a fait ce don, et que nous devons en user avant de nous précipiter de manière exclusive vers d'alléchantes propositions ou réponses toutes faites, « pilotées » par des machines. Sachons en user, mais pas sans les remettre en question. Et surtout n'oublions pas que nous avons notre pilote : Laissons l'Esprit Saint au commandes, dans nos pensées et nos réflexions, en invoquant dans nos prières l'intelligence qui nous vient de Dieu. Cette intelligence émanant de Dieu, éclaire notre conscience et guide notre discernement. Et cette Sagesse assise auprès de Dieu « est l'Esprit saint qui instruit les humains » (Sg 1, 5).

Pour nourrir notre réflexion, je vous partage l'extrait d'un article du journal « La Croix » du 5 mai 2023.

Intelligence artificielle par Raja Chatila : de la robotique au doute éthique.

Ce professeur émérite d'intelligence artificielle (IA),... est l'un des rares Français à avoir signé la lettre ouverte demandant un ralentissement dans la « course dangereuse » vers des systèmes d'IA toujours plus performants...« Il fallait faire quelque chose pour que le public, les médias et les décideurs politiques prennent conscience qu'il y a un problème », répond simplement ce roboticien français de 71 ans, émérite depuis 2020 de Sorbonne Université. Un « carton rouge » en somme.

Le problème en question, ce sont ces IA dites génératives, capables de créer un contenu original (texte ou image) sur simple demande écrite d'un utilisateur. Ou plutôt, la très large diffusion de ces technologies depuis la sortie en novembre d'un agent conversationnel désormais connu du monde entier. « Les textes produits par ChatGPT ressemblent tellement à une parole humaine que l'on a tendance à les traiter comme telle », déplore ce chercheur du CNRS. « Sauf que le vrai et le faux s'y mêlent de manière imperceptible... Le risque, c'est un relativisme complet à l'égard de la vérité. »

Bombe atomique

Alerter le grand public sur les risques soulevés par des techniques auxquelles on a soi-même consacré sa vie... Paradoxe ? « J'ai des prédécesseurs fameux », sourit l'intéressé, avant de citer le physicien américain Robert Oppenheimer. Celui que l'histoire a retenu comme le « père » de la bombe atomique s'était en effet opposé à la recherche nucléaire militaire après Hiroshima, dont il porta la culpabilité toute la fin de sa vie.

Les robots mobiles sur lesquels Raja Chatila a travaillé pendant quatre décennies, ... sont certes nettement moins offensifs. Et l'universitaire ne remet pas en cause la pertinence de ses travaux, qui ont ouvert la voie aux voitures autonomes d'aujourd'hui. Mais ce mot « autonome », justement, il le manie avec la plus grande précaution.... De même que le terme désormais galvaudé d'« intelligent », dont l'industrie use à l'envi pour désigner toute sorte d'objets connectés.

Sa boussole : « Qu'est-ce que l'intelligence ? »

« Comme scientifique, cette question est pour moi fondamentale. Or, pour la première fois dans l'histoire de l'humanité, nous disposons d'un outil, l'ordinateur, capable de choses qui ressemblent à ce que fait le cerveau. Cette « machine de calcul universel » manipule des données pour en produire de nouvelles. Peut-on la développer de manière à simuler l'intelligence humaine ? Cette question, qui a présidé à la naissance de l'intelligence artificielle dans les années 1950, je ne peux pas ne pas me la poser.... ».

Raja Chatila

Pour répondre à cette question « Qu'est-ce que l'intelligence ? », veillons donc nous aussi à être en « bonne intelligence » en laissant l'Esprit Saint éclairer la notre pour y répondre. Revenons toujours à l'essentiel, fidèle à la réflexion à laquelle nous invite Saint Matthieu au chapitre 20 du nouveau testament :

« Car là où est ton trésor, là aussi sera ton cœur »... et ton intelligence ? J'aime à penser qu'elle est aussi un trésor à préserver et faire grandir à l'image des talents qu'il ne faut pas enfouir pour les faire fructifier... avec l'aide de Dieu.

Marc GLASSER – Diacre permanent.

La vie de la communauté :

Ont rejoint la maison du Père céleste

- Mariette ARNOLD le 09/01 : Soultzmatt
- Robert SCHUBNEL le 13/01 : Wintzfelden
- Gérard HURTH le 15/01 : Soultzmatt
- Marthe HETSCH née GRUNINGER le 25/01 : Westhalten

- Célébration de mariage

Nicolas NOEL et Amélie DUCAROUGE le 17/02/2024 à 14h30 :
Westhalten

Annonces

► Grande Quête diocésaine

Mgr Philippe BALLOT Administrateur apostolique du diocèse de Strasbourg rappelle à tous les fidèle que le week-end du **10 et 11 février** est un moment décisif pour les finances du diocèse. A cet effet, les catholiques d'Alsace sont sollicités pour la **grande quête diocésaine**. En comptant sur votre légendaire générosité, l'évêque souligne que « l'état des nos finances est préoccupant et cette collecte est notre principale source de revenus (50%). Mgr BALLOT rappelle aussi que **votre don est indispensable pour pérenniser les actions pastorales de l'Eglise**. Cette quette est donc vitale pour notre Eglise d'Alsace.

Il est annoncé que « **une messe est célébrée le premier jour de chaque mois à l'intention des fidèles donateurs à la chapelle de l'archevêché** ».

Merci de votre générosité.

► "Le conseil de Fabrique d'Osenbach

- procédera à la quête annuelle pour le chauffage et l'entretien de l'église au cours des mois de février et mars 2024. Merci d'avance pour votre contribution"
- "Grâce à votre participation le concert de l'Epiphanie du 7 janvier 2024 a été un succès. Le conseil de Fabrique d'Osenbach vous remercie chaleureusement pour votre présence"

► **Le conseil de fabrique de Westhalten** s'excuse pour le désagrément causé, mais a été dans l'obligation de déplacer la date de son repas paroissial. Il vous convie à son traditionnel repas paroissial **dimanche 10 mars 2024 à partir de 11h30** à la salle polyvalente de Westhalten

A l'issue de la célébration le conseil de fabrique sera ravis de vous retrouver pour l'apéritif puis le déjeuner.

Au menu :

Duo terrine de poisson et crudités
Filet mignon de porc en croute
accompagné de légumes et gratin de pommes de terre
Dessert – café

Au prix de 25€/ adulte et 15€/ enfant (moins de 12 ans)

Pour une bonne organisation merci de vous inscrire auprès de Mme Burger Marguerite 10 rue des fleurs 68250 Westhalten ☎ 03/89/47/07/93

ou

Mme Munch Anne 28 rue de Rouffach 68250 Westhalten ☎03/89/47/65/30 avant le 01/03/24 et de transmettre votre règlement

La journée se poursuivra avec les traditionnels tombola et loto .

PASTORALE DES JEUNES ET DES ENFANTS
--

► **Messe des familles : 4 février**

Nous invitons toutes les familles à la messe en familles qui aura lieu **le dimanche 4 février à 10 h à l'église de Westhalten.**

Nous comptons sur la présence de tous les enfants en cheminement vers un sacrement pour accompagner et soutenir **Justine et Agathe Ruffio** qui se préparent au baptême et qui seront accueillies par la communauté.

A la sortie de l'église, les jeunes des paroisses vous proposeront **une vente spéciale Saint Valentin** (objets de décoration, chocolat, vin...) pour aider au financement du Pèlerinage à Lourdes qu'ils vivront au mois de juillet prochain (du 7 au 13 juillet 2024) qui aura pour thème : « ALLONS A JESUS PAR MARIE ». Merci pour votre générosité !

► **Messe du mercredi des Cendres : 14 février**

Tous les enfants des deux communautés de paroisses (Rouffach et Vallée Noble) ainsi que les catéchistes et les parents sont invités à la messe d'entrée en Carême avec le geste de l'imposition des cendres **mercredi 14 février à 11h à l'église de Rouffach (et non à Westhalten).**

Nous accueillerons les enfants à 9h30 au presbytère de Rouffach pour un temps de catéchèse et de partage.

Calendrier des Messes du 01/02 au 10/03

Semaine du 29/01 au 04/02		
Mardi 30/01 : <i>Vert. De la Férie</i>		
● OSENBACH	Pas de Messe	
Mercredi 31/01 : <i>Blanc : S. Jean Bosco</i>		
● WESTHALTEN	Pas de Messe	
Jeudi 01/02 : <i>Vert. De la Férie</i>		
● WINT'ZFELDEN	Pas de Messe	
Vendredi 02/02 : <i>Blanc : LA PRÉSENTATION DU SEIGNEUR AU TEMPLE</i>		
● SOULT'ZMATT	Pas de Messe	
Samedi 03/02 : <i>Vert. De la Férie</i>		
● SOULT'ZMATT	18h00	Pas de Messe
Dimanche 04/02 : 5 ^{ème} Dimanche ordinaire		
● WESTHALTEN	10h00	Messe dominicale avec les familles et fête patronale St Blaise , †SCHLEGEL Jean Paul et Agnès et les défunts de la famille

Semaine du 05/02 au 11/02		
Mardi 06/02 : <i>Rouge : S. Paul Miki, prêtre, et ses compagnons, martyrs</i>		
● OSENBACH	Pas de Messe	
Mercredi 07/02 : <i>Vert. De la Férie</i>		
● WESTHALTEN	Pas de Messe	
Jeudi 08/02 : <i>Vert. De la Férie</i>		
● WINT'ZFELDEN	Pas de Messe	
Vendredi 09/02 : <i>Vert. De la Férie</i>		
● SOULT'ZMATT	Pas de Messe	
Samedi 10/02 : <i>Blanc : Ste Scholastique</i>		
● OSENBACH	Pas de Messe	
Dimanche 11/02 : 6 ^{ème} Dimanche ordinaire		
● WINT'ZFELDEN	10h00	Messe dominicale;

Semaine du 12/02 au 18/02

Mardi 13/02 : *Vert. De la Férie*

- OSENBACH Pas de Messe

Mercredi 14/02 : **MERCREDI DES CENDRES**

- ROUFFACH 11h00 Messe pour les enfants
- OSENBACH 19h30 Messe

Jeudi 15/02 : *JEUDI APRÈS LES CENDRES*

- WINTZFELDEN Pas de Messe

Vendredi 16/02 : *VENDREDI APRÈS LES CENDRES*

- SOULTZMATT Pas de Messe

Samedi 17/02 : *SAMEDI APRÈS LES CENDRES*

- WESTHALTEN 14h30 Mariage de Nicolas NOEL et Amélie DUCAROUGE
- WINTZFELDEN Pas de Messe

Dimanche 18/02 : **1^{er} Dimanche de Carême**

- SOULTZMATT 10h00 Messe dominicale

Semaine du 19/02 au 25/02

Mardi 20/02 : *Violet. De la Férie*

- OSENBACH Pas de Messe

Mercredi 21/02 : *Violet. De la Férie*

- WESTHALTEN Pas de Messe

Jeudi 22/02 : *Blanc :* **LA CHAIRE DE S. PIERRE**

- WINTZFELDEN Pas de Messe

Vendredi 23/02 : *Violet. De la Férie*

- SOULTZMATT Pas de Messe

Samedi 24/02 : *Violet. De la Férie*

- WESTHALTEN Pas de Messe

Dimanche 25/02 : **2^{ème} Dimanche de Carême**

- OSENBACH 10h00 Messe dominicale

Semaine du 26/02 au 03/03

Mardi 27/02 : <i>Violet. De la Férie</i>		
● OSENBACH		Pas de Messe
Mercredi 28/02 : <i>Violet. De la Férie</i>		
● WESTHALTEN		Pas de Messe
Jeudi 29/02 : <i>Violet. De la Férie</i>		
● WINTZFELDEN		Pas de Messe
Vendredi 01/03 : <i>Violet. De la Férie</i>		
● SOULTZMATT		Pas de Messe
Samedi 02/03 : <i>Violet. De la Férie</i>		
● SOULTZMATT	18h00	Messe dominicale anticipée,
Dimanche 03/03 : 3 ^{ème} Dimanche de Carême		
● WINTZFELDEN	10h00	Messe dominicale

Semaine du 04/03 au 10/03

Mardi 05/03 : <i>Violet. De la Férie</i>		
● OSENBACH	9h00	Messe
Mercredi 06/03 : <i>Violet. De la Férie</i>		
● WESTHALTEN	9h00	Messe
Jeudi 07/03 : <i>Violet. De la Férie</i>		
● WINTZFELDEN	9h00	Adoration + Messe
Vendredi 08/03 : <i>Violet. De la Férie</i>		
● SOULTZMATT	17h00	Messe a la maison de retraite
Samedi 09/03 : <i>Violet. De la Férie</i>		
● OSENBACH	18h00	Messe dominicale anticipée,
Dimanche 10/03 : 4 ^{ème} Dimanche de Carême		
● WESTHALTEN	10h00	Messe dominicale ; †Huguette MEYER ; Les défunts des familles KOEHLER, SCHERRER, RISACHER, SPECKER et Joseph & Marguerite WISSELMANN ; Paul KUPPEL et les défunts de la famille
	12h00	Repas paroissial